



ON THE ROAD
By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

RAPPORT MORAL ET FINANCIER 2021

Mot du président

Bonjour cher amis,

J'aimerais tout d'abord remercier chacun d'entre vous pour votre engagement à nos côtés selon vos moyens et vos disponibilités. En effet, une association telle que la nôtre ne peut exister que grâce à ses membres, à ses volontaires et à ses bénévoles. Merci à vous tous.

Une nouvelle année se termine. La situation des migrants en transit sur les îles grecques a peu changé.

Cela n'est malheureusement une « surprise » pour personne.

Sur le terrain, notre équipe poursuit ses actions en s'adaptant sans cesse à l'environnement et à la situation, tout en restant au plus près des migrants.

Durant l'année écoulée, nous avons pu constater une réduction des activités de plusieurs associations. Certaines organisations ont même tout simplement retiré leur personnel et ont stoppé leurs actions.

Le transfert des migrants dans le nouveau camp a en effet considérablement changé la nature des besoins ainsi que les méthodes d'intervention.

Le logo On The Road a été réalisé par Yala,
artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Il est à noter aussi que les tracasseries administratives rencontrées par les acteurs humanitaires pour travailler en Grèce et l'absence de fonds institutionnels à destination des associations font qu'il est difficile d'avoir de la visibilité et d'inscrire des projets dans la durée.

En ce qui nous concerne, notre souhait pour le moment est de poursuivre nos actions en cours.

Le contexte régional actuel et les contraintes auxquelles nous sommes confrontées exigent d'une association comme la nôtre des adaptations fréquentes pour exister.

Le lieu de vie « La Maison » qui a été mis en place avec le concours de la Fondation du Grand Orient de France correspond à un besoin et à une réelle attente de la population en transit.

Nous devons concentrer nos efforts pour garantir la pérennité de notre présence sur l'île de Samos et pourquoi pas, à élargir nos interventions sur d'autres îles selon nos moyens et notre capacité.

Je ne peux terminer sans évoquer un développement possible de notre association « ailleurs » et ce même si jusqu'à présent nos différentes tentatives sont restées vaines. Il est important que nous poursuivions notre quête pour nous positionner sur une autre région ou pays.

L'ensemble des membres du Conseil d'Administration doit rester vigilant afin de s'assurer que nos actions et notre présence à travers nos volontaires respectent les principes humanitaires fondamentaux.

Je reste convaincu que par vous nous pouvons faire mieux pour apporter une bonne et saine réponse humanitaire.

Encore une fois de plus MERCI à tous.

Pierre-Jean VIGNAND
Président de l'AASIA.

Le logo On The Road a été réalisé par Yala,
artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Projets et réalisation en 2021

Samos, GRÈCE:

- Les mouvements de personnes :

2021 a été une année compliquée pour les réfugiés de Samos et pour l'AASIA qui a vu la perte de ses principaux soutiens financiers. Cela n'a pas empêché les volontaires de « se bousculer » pour aller travailler là-bas : début janvier, Sarah est partie remplacer Lisa, sur le départ. Olivier l'a alors accompagnée pour faciliter la passation. Sarah a dû interrompre son séjour pour des raisons personnelles, mais c'est Rosalie qui est arrivée et qui a même prolongé son mandat jusqu'à août, en attendant la venue d'Adèle, stagiaire IFAID. Didier est allé à Samos en même temps que Rosalie, pour découvrir son nouveau contexte de travail et ce qu'est un camp de réfugiés.

Marc-Antoine était de retour en juin, à une période cruciale pour le camp de Vathy et les projets AASIA. Il a travaillé quelques mois avec Rosalie, puis Adèle, qui a dû aussi écourter son stage en décembre (au lieu d'avril 2022) pour cause de manque ... de réfugiés, donc d'activité. Marc-Antoine a maintenu le cap et a été rejoint par Pauline, arrivée le 17 janvier 2022.

- Réalisation collective de la seconde tranche d'ouvrages sanitaires dans le camp (février-mars)

Il s'agissait de terminer le projet Watsan (Eau Hygiène Assainissement) avec LIFE pour un montant de subvention de 6000€. 5 nouveaux blocs sanitaires ont été construits en un temps record par les équipes de volontaires du camp, sous la houlette de Chançard, Mohamed et Pascal, eux-mêmes coordonnés par Sarah puis Rosalie.

Cette tranche a permis de confirmer la bonne organisation et la réactivité de notre association et de ses volontaires, internationaux ou locaux, dans un contexte compliqué de rumeurs de fermeture et d'épidémie de Covid.

- Continuation du support financier à la cantine communautaire Project Armonia (mars-juin)

Malgré la forte limitation de nos ressources financières en 2021, suite au retrait de LIFE, Dignité International nous a permis de continuer notre soutien en versant 5000€ pour améliorer l'ordinaire des bénéficiaires pendant le Ramadan 2021.

Plus tard en juin, nous leur avons fait un don en nature de produits d'entretien ou d'hygiène divers. L'annonce de la fermeture du camp de Vathy nous a obligés à liquider nos stocks et Armonia en avait l'usage. Valeur approximative : 2000€.

Le logo On The Road a été réalisé par Yala, artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Il faut noter que, comme la plupart des ONG à Samos, Armonia a fermé son restaurant de Vathy en octobre et cherche à en ouvrir un nouveau à Athènes.

- Friends for life (2021)

Ce projet reste petit par la taille. Mais il réussit à donner de la reconnaissance et une ouverture sur l'extérieur à nos protégés réfugiés. Sans parler de la satisfaction de se sentir utile pour les accompagnateurs français. Et cela ne coûte rien à personne !!

Il y a une petite trentaine de binômes en cours à aujourd'hui.

- Groupes d'écoute empathique

Les groupes d'écoute empathique, commencés par Lisa en 2020, ont continué leur fonction apaisante en 2021 et jusqu'à aujourd'hui.

L'incertitude régnant à Vathy avec la rumeur de fermeture de l'ancien camp, et les nombreux transferts de migrants sur le continent, a rendu les effectifs de bénéficiaires très fluctuants, mais avec 1 ou 10 groupes, avec 2 ou 25 personnes, animée par l'une ou l'autre, l'activité a perduré et s'est installée dans le paysage des actions de l'AASIA On The Road.

- Téléconsultations avec des psychologues basés en France (avril-septembre)

Ce partenariat avec TerraPsy, initié par les efforts de Lisa a vu ses premières consultations en avril 2021. Le lieu était alors fourni par Mediquali Team, avec Chançard puis José pour assurer la logistique des rendez-vous. Plusieurs dizaines de personnes en souffrance ont bénéficié de ce projet. Le déménagement du camp et la brusque baisse des effectifs présents à Samos ont donné un coup d'arrêt à ce projet, mais nous souhaitons que ce ne soit que partie remise.

- Ouverture de « La Maison » (septembre)

Face à la nouvelle situation sur le terrain, nous trouvons et louons une petite maison à proximité immédiate du nouveau camp. Très vite la Maison s'impose dans le paysage, propose des cours de grec (dispensés par Annie), de yoga, accueille les visiteurs pour un thé, une partie de jeux de société, un repas dans la bonne humeur. Elle devient même unique avec la fermeture ou la prise de distance de nombreuses ONG sur place. A la fin de l'année, elle accueille environ 300 personnes par mois (plus de 400 aujourd'hui).

Autres, ailleurs:

- Mécénat de Compétences

Le logo On The Road a été réalisé par Yala, artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

2021 a plutôt bien commencé avec l'arrivée de Didier en mécénat de compétences, détaché par BNP Paribas. Didier a repris pas mal de tâches touchant tous les domaines de la vie associative.

- Mission d'exploration au Burkina-Faso

Suite à notre dernière AG une mission exploratoire a été menée bénévolement au Burkina-Faso par notre collègue Mamadou Ouattara. Le but était d'identifier des possibilités de lancer des projets dans ce pays, destinés à prévenir les migrations dont on voit une partie des effets négatifs à Samos.

- On The Road

Ça y est, depuis décembre 2021, le programme humanitaire de l'AASIA s'appelle On The Road. Cette solution, à l'étude depuis l'année précédente, permet de nous donner une meilleure visibilité dans le paysage humanitaire, plus claire et explicite qu'une association d'anciens, tout en conservant nos racines Ifaidiennes. Avec le logo qui va avec, réalisé par un artiste du camp de Samos.

Réalisations et perspectives 2022 :

La Maison, aujourd'hui la seule activité terrain de AASIA On The Road, continue de fonctionner avec plus de visiteurs, plus d'activités, la reconnaissance d'autres ONG comme MSF ou bien même de la police locale ... qui veut nous envoyer des élèves pour les cours de grec.

Fonctionnant toujours sur un mode opportuniste, La Maison a accueilli en janvier un ophtalmologue bénévole qui a fait passer des examens des yeux et distribué quelques douzaines de lunettes correctrices. MSF organise des groupes de parole, profitant de notre localisation. Pauline, la coordinatrice jusqu'au 15 mai dernier, a donné des cours de gym et/ou pilâtes. Alain, de passage à Samos avec notre président, Pierre-Jean, a organisé des ateliers de jardinage. Le président a participé à tout.

Tout cela pour donner le sourire à nos protégés, et ça marche.

Une première émission de Radio-Samos, visio-conférence ouverte à tous, a eu lieu le 27 avril et gardera un rythme mensuel.

La situation sécuritaire au Burkina-Faso et le manque de ressources institutionnelles disponibles nous ont conduit à geler le projet jusqu'à nouvel ordre. Mais des contacts ont été pris et peuvent être réactivés à tout moment.

Le logo On The Road a été réalisé par Yala, artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Annexe rapport financier

Le budget d'AASIA On The Road s'est considérablement contracté en 2021 par rapport à 2020. Deux facteurs peuvent expliquer une bonne partie de cette baisse :

- L'arrêt des financements de LIFE ONG qui a changé sa stratégie mais a tout de même honoré dans sa totalité son engagement sur la tranche 2 du projet Watsan (blocs sanitaires) ;
- Le déménagement du camp de Vathy vers Zervou, avec la fermeture de la jungle et le transfert de milliers de réfugiés (demandeurs ou refusés) vers le continent, faisant chuter leur nombre de 5000 environ en avril 2021 à moins de 600 en septembre. Cet événement a impacté toutes les ONG actives à Vathy, rendant pour beaucoup inutiles leurs activités ou équipements en place, les forçant souvent à fermer leurs portes.

Pour AASIA, concrètement, cela a signifié la fin des téléconsultations psychologiques avec TerraPsy et l'arrêt du partenariat avec Dignité International.

Recettes :

Elles sont passées de 158.6K€ à 49.6K€, avec la plus grande partie reçue au premier semestre. La bonne nouvelle est que d'une dépendance à 85% vis-à-vis de LIFE, nous sommes passés à une répartition beaucoup plus équilibrée : 40% mécénat (BNP Paribas, LIFE, DI), 55% dons privés, le solde correspondant aux recettes liées au projet des Couturières de Corrèze. Il faut toutefois veiller à continuer la diversification de nos sources.

Charges :

Elles ont diminué mécaniquement de 150.2K€ en 2020 à 43.7K€ en 2021, avec l'arrêt de la plupart des projets alimentaires ou sanitaires, mais avec les charges supplémentaires liées à la Maison.

Avec le salariat à temps partiel de notre coordinateur en Grèce (à compter du 1/06), la venue de 4 volontaires pendant l'année, le poste cumulé des frais de personnel et voyages et déplacements (locations de voiture et essence comprises) représente maintenant 35% de nos dépenses.

Le poste des loyers (deux maisons depuis août) avec les factures liées fait 15% du total.

Les frais de gestion divers (poste, fournitures administratives, assurance, frais bancaires) sont à 7%.

Il y a les dépenses liées au projet des Couturières de Corrèze à 5%.

On peut dire que le solde, environ 38%, a été dépensé sur les projets (Watsan, Armonia, nourriture et petit matériel pour la Maison).





ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Nous n'avons pas fait de comptabilité analytique pour 2021, mais il faudrait bien sûr séparer les coûts de la maison de Vathy (logement des volontaires) de ceux de la maison de Zervou (projet La Maison).

Bilan :

Le bilan est simplissime avec les disponibilités bancaires en actifs, les fonds propres et la dette envers CS19 (les Couturières) en passif. Cette dernière a été payée en totalité en avril 2022.

Estimation 2022

Sur la base des dépenses des premiers mois et des coûts identifiés, avec une activité à l'identique, sans développement, les dépenses devraient atteindre le montant de 40.150€ pour l'année 2022.

Le plus gros poste est la location des deux maisons avec les charges, soit 10.800€.

Viennent ensuite les coûts liés aux déplacements (billet d'avion, essence...), incluant l'achat prévu d'une voiture pour 1500€, et les per-diem pour les 2 volontaires (international et local) pour environ 7.400€.

Il faudra donc trouver les ressources équivalentes. On peut espérer 20K€ de subventions, dont 8K déjà versés par la Fondation du Grand Orient de France.

Nous avons déjà reçu un don unique de 5K€ fin mai, avec le même montant prévu en novembre.

Les autres dons collectés se montent à environ 2.000€ depuis le début de l'année.

Il devrait aussi y avoir un abandon de créances pour environ 9K€ ;

Et 400€ de cotisations.

Il manque donc environ 11K€ pour boucler l'année, ce qui devrait se faire grâce à une nouvelle subvention attendue et aux dons manuels à venir. Nous avons de plus la sécurité d'un compte courant de près de 15.800€ après paiement de la dette des Couturières CS19 en avril.

La situation financière peut donc être considérée comme saine. Plus de financement nous aiderait à développer d'autres actions ou projets.

Le mot de la Trésorière

Le logo On The Road a été réalisé par Yala, artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org



ON THE ROAD

By AASIA
ASSISTANCE AUX MIGRANTS

Trésorière de l'Association depuis Mars 2022, je viens compléter le rapport financier ci-dessus établi par Didier Dauphin, présent sur toute l'année 2021.

La diminution des flux financiers nous a dispensés de recourir aux services d'un expert-comptable (économie de 924 €). Nous avons opté pour le logiciel AssoConnect (gratuit la 1ère année).

La saisie des écritures comptables s'est faite à partir des factures du terrain, toutes justifiées, scannées et partagées sur le Drive (les originaux sont bien sûr conservés) et des relevés CIC.

Nous avons, dans le compte de résultats (mais hors résultat), mis en lumière la valorisation comptable du bénévolat (estimé à 30.600 € pour les 6 mois d'Olivier et l'équipe de communication) et du mécénat de compétences de Didier (38.440 €) ce qui permet d'appréhender les coûts réels de notre action et de rendre compte de l'intégralité de nos ressources « propres », donc de l'autofinancement (utile dans nos appels aux dons, subventions).

En octobre 2021, nous avons remplacé la carte Revolute (encore au nom de Ludovic Pelon) par une carte de crédit, rattachée à un compte AASIA Grèce ouvert, pour approvisionner la mission.

Cette nouvelle configuration est un peu plus économique et nous donne une meilleure visibilité sur les dépenses sur place.

Nous avons apporté notre soutien à Terra Nova, organisation humanitaire au Mozambique, avec une subvention de 1.728 €.

Pour 2022, nous avons pu commencer à saisir les écritures comptables et le faisons au fur et à mesure.

Isabelle SERRAULT
Trésorière de l'AASIA

Le logo On The Road a été réalisé par Yala,
artiste congolais, ancien réfugié à Samos



A.A.S.I.A (Amis et Anciens Stagiaires Ifaid Aquitaine)
Association loi 1901- SIREN : 849151279
10 Chemin du Sablot 33240 ST ANDRE DE CUBZAC
Email : aasifaid@gmail.com www.aasia.org